

# Apostando a los jóvenes de localidades rurales

Lic. Soledad González Ferrín, Ing. Agr. Daniel Intaschi e Ing. Agr. Paula Pérez Maté

El día 16 de octubre se realizó en instalaciones de la Chacra Experimental Integrada Barrow el **VII Encuentro Zonal de Adolescentes (EZA)**, que contó con la participación de Instituciones Educativas de nivel secundario de las localidades de Aparicio, Cascallares, Claromecó, Ochandio, Orense y Reta. Esta actividad se efectúa a través de proyectos de apoyo al desarrollo local del PROFEDER y cuenta además con la colaboración y el acompañamiento de la Fundación Cultural La Dulce.

La fundamentación de esta actividad se basa en el hecho de que en las comunidades rurales se encuentran los jóvenes, que con su corta experiencia en la vida y su gran capacidad de adaptación a los cambios y a la creatividad, son los propulsores fundamentales del desarrollo de las localidades que forman parte. Requieren, por lo tanto, fortalecer sus capacidades para convertirse en futuros agentes de desarrollo local. Esta labor se ve facilitada por la articulación entre la Chacra Experimental Integrada Barrow y las instituciones educativas de las cuáles forman parte estos jóvenes.

Durante el corriente año, se realizaron talleres en los establecimientos educativos, que brindaron no sólo conocimientos teóricos sino que además estuvieron orientados al debate y a la reflexión de los jóvenes. Mediante distintas dinámicas, los adolescentes analizaron y discutieron sobre las

principales problemáticas que afectan a sus territorios y las alternativas para solucionarlas. En otros casos, trabajaron en proyectos que se habían iniciado en años anteriores para darle continuidad.

La culminación de estas actividades se materializa a través del Encuentro anual que tiene por finalidad reunir a jóvenes rurales del territorio de Barrow para promover el diálogo, la participación, la reflexión, compromiso y el intercambio de experiencias y conocimientos. Con ello, se pretende fortalecer el tejido social de nuestros territorios ya que permite que los jóvenes se conozcan, se re-conozcan, piensen en conjunto y planifiquen actuar en sus territorios, promoviendo así el desarrollo de sus comunidades.

Este encuentro se desarrolló a lo largo de una jornada de 8 horas de actividad. Por la mañana, los jóvenes presentaron proyectos que reflejaron el trabajo realizado con los

docentes de los diferentes establecimientos educativos en los talleres durante el año, que tienden a promover el sentido de pertenencia hacia sus localidades, promueven el respeto y los valores, tanto de las personas como por el entorno natural.

Los proyectos presentados fueron:

- **Apostemos por la Vida** (Instituto General José de San Martín de Orense), asociado a la concientización sobre donación de órganos.
- **En-señal** (Instituto Secundario de Claromecó): asociado a la transmisión de valores, mediante la técnica de graffities.
- **H2O Potable** (Escuela Agraria N°2 de Cascallares): relacionado a la mejora de la calidad de agua potable en la localidad.
- **Huerta Orgánica: un trabajo de Ciencias Naturales con impacto social** (CEPT N° 35 de Aparicio): relacionado a la producción orgánica de hortalizas y aromáticas y su revalorización en su localidad.
- **Producción de agua potable para el abastecimiento de la Comunidad de Aparicio** (CEPT N° 35 de Aparicio), asociado a la búsqueda de una solución a los problemas de contaminación del agua potable por arsénico, mediante un proceso de participación ciudadana.
- **Al rescate de los saberes populares de Ochandío** (CEPT N° 34 de Ochandío), relacionado a la elaboración de un video documental que busca promover el arraigo y la identidad de la comunidad.



Luego del almuerzo, profesionales del Instituto para la Agricultura Familiar (IPAF), Región Pampeana, perteneciente al INTA, vinculados a la temática de Energías renovables, el Ing. Mecánico Marcos Hall y el Dis. Industrial Sergio Justianovich, disertaron sobre Energías renovables y tecnologías apropiadas para pequeñas localidades y familias rurales, mostrando a modo de ejemplo, como sería la instalación de un calefón solar de 100 lts de agua. Asimismo, los jóvenes trabajaron en talleres, a cargo de la Lic. en Recursos Naturales Vanina Gómez Hermida, y propusieron alternativas para desarrollarlas en sus comunidades.

A modo de agradecimiento, las instituciones participantes recibieron por parte de la Chacra Experimental presentes alusivos al VII Encuentro Zonal de Adolescentes.

Para finalizar, todos los años, los jóvenes rurales demuestran que con compromiso, responsabilidad y actitud pro activa pueden contribuir a mejorar la calidad de vida de sus territorios. Compromiso que se complementa con el apoyo de las instituciones educativas que refuerzan la confianza hacia nosotros para que los adolescentes participen, como también los técnicos de la CEI Barrow que año a año refuerzan el compromiso para con los adolescentes de la región.

